

EN MADRID,

Se suscribe á 6 rs. cada mes llevado á la casa de los suscritores en el despacho y redaccion sitos en la calle de los Remedios, número 10 cuarto principal.

# EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

## Partes recibidos en la secretaria de estado y del despacho de la guerra

Comandancia general de los ejércitos reunidos. = Secretaria de campaña. = Excmo. Sr.: Segun manifesté á V. E. en mi último parte, emprendí el 11 de este mes la marcha para este punto. En él se hallaba Maroto, quien al aproximarse los batidores se retiró con un escuadrón á su vista, dirigiéndose á Llodio, en cuyas inmediaciones tiene el grueso de sus fuerzas. El ejército de mi mando se alojó en Amurrio, Larrimbe, Saracho, Izeria y Respaldiza, y seguidamente señalé el punto que debe fortificarse para dominar el cruce de las carreteras que conducen de Vitoria á Arciniega, y de Orduña á Bilbao. Ayer principiaron los trabajos, y hoy marchó el general Castañeda á Arciniega, de cuya importante villa se apoderó sin resistencia, con la particularidad de haber encontrado en pie y buen estado sus obras de fortificación.

Flanqueado el enemigo por mi movimiento, y renunciando á su propósito de defender á Balmaseda, á cuyo fin estaban aumentando las obras, evacuó la plaza y el fuerte, estrayendo con precipitación la artillería, municiones y demas pertrechos que han conducido ayer y hoy á Llodio.

De todo cuanto ocurra seguiré dando parte á V. E. para que se digne elevarlo á conocimiento de S. M.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Amurrio 13 de junio de 1839. = El Duque de la Victoria. = Excmo. Sr. Secretario del despacho de la Guerra.

S. M. se ha enterado con satisfacción.

El capitán general de Castilla la Vieja en comunicacion de 13 del actual da parte que el comandante militar de Aguilar don Isidoro Moreno ha aprehendido al cabecilla Bravo que se titulaba comandante de lanceros en la fac-

cion de Rey; y en consecuencia se ha servido S. M. mandar que al espresado Moreno se le den las gracias en su Real nombre.

El mismo capitán general, con referencia al comandante general de Palencia, manifiesta con igual fecha que el subteniente don Andres Velasco, comandante del destacamento de Cervera del Rio-Pisuerga, salió en persecucion de una gavilla de facciosos que recorrían aquellas inmediaciones, y aprehendió á cuatro con igual número de caballos, varias armas y otros efectos.

S. M. se ha servido mandar que se le den las gracias, sin perjuicio de las recompensas á que puedan ser acreedores por sus servicios con arreglo á la instruccion vigente.

## CRONICA NACIONAL.

### ARAGON.

CALATAYUD 14 de junio. A los perjuicios que ocasiona la interceptacion por los facciosos de la correspondencia en alguna ocasion, se sigue ahora el retraso con que deberá recibirse en esa capital la procedente de Madrid y su carrera en los dias de correo, debido al capricho únicamente de los conductores, que llegando á esta ciudad á las ocho de la tarde, se plantan y dicen que no quieren pasar de aqui hasta ser de dia, por mas que la autoridad militar les asegure no tener dardo alguno por el que pueda presumirse algun riesgo.

Sería oportuno el que VV. por medio de su periódico escitasen á la autoridad competente á manifestar si están autorizados los conductores para irrogar este perjuicio al público.

ZARAGOZA 16 de junio. Ejército del centro. -- E. M. G. -- Seccion 1.ª núm. 88. -- Orden

saciones con que ciertos y ciertos ciudadanos han venido á honrar de pocos dias á esta parte. Nosotros hemos procurado responder segun nuestras fuerzas, y por lo visto no somos los únicos que en tan suave posicion se encuentran. En general todos los escritores de la prensa libre se ven hoy envueltos en el anatema de que hablamos. No parece sino que legalmente desobedecida la célebre circular del señor Carramolino, se ha circulado entre varias personas, acaso sin que ellas lo alcancen, otra orden para acabar con nosotros á fuerza de satisfacciones y provocaciones. De todos modos, el hecho es que no bien concluye el Correo, empieza el Eco, y apenas acaba el Constitucional da principio el Guirigay á multiplicados dimes y diretes de esos que parecen preparados y que acaso no serán mas que consecuencia del viento que corre estos dias.

Ahora bien, el Guirigay cree que es preciso poner un término insensible á semejantes ocurrencias: para lo cual si es cierto que los magnates del partido contrario al nuestro han tomado la resolucion de concitar las iras personales de muchos hombres de buena fé, á fin de que sean, ignorándolo, instrumentos de sus miras cobardes, bueno será que nosotros los periodistas nos reunamos y acordemos el modo de reime-

general del 15 de junio de 1839 en el cuartel general de Zaragoza.

Habiendo visto el Excmo. Sr. general en jefe de este ejército el estado de desnudez en que han llegado nuestros beneméritos militares que por tanto tiempo han sufrido la desgraciada suerte de prisioneros, ha dispuesto que en el dia de mañana reciban las prendas de vestuario que necesitan; y al propio tiempo que se instruya informacion sumaria del trato que han recibido de los enemigos, particularmente desde el dia 1.º de abril último, para en su vista dictar las providencias á que haya lugar segun las leyes.

En su consecuencia el señor brigadier 2.º cabo de Aragon queda encargado de tomar las disposiciones convenientes para el puntual cumplimiento de esta orden que se hace saber en la general del ejército en prueba del interés con que mira S. E. el bien estar de cuantos defendiendo la justa causa de la libertad tengan la desgracia de caer en poder de los enemigos. -- El coronel jefe I. del E. M. G. -- Juan de Becar.

### VALENCIA.

LIRIA 10 de junio. Con posterioridad á lo que manifesté en mi última comunicacion del 9 se ha apurado que la faccion en el encuentro referido ademas de los once mulos cargados de arroz perdió tres de los que acompañaban el convoy, que quedaron muertos en el campo, uno de los cuales era vecino de esta villa.

Ayer se presentó una partida de facciosos en los pueblos de Gátova y Marines, distantes tres leguas de esta, y en el primero aprisionaron al regidor que hacia la veces de alcalde, y su secretario el escribano Mariano Villarroya; y en el segundo, al alcalde y á Joaquin Gomez (a) Rogla, de esta villa, que hacia de secretario, y á pesar de que fue gran realista y

diar lo que así nos embaraza y detiene. Reñir con un hombre una vez cada seis meses podía ser una distraccion agradable, pero reñir todos los dias con todo el mundo, á propósito de todo, sin esponerse á ganar otra cosa que un reves ó una estocada, parecemos majaderia insigne, mucho mas cuando ya se tienen dadas pruebas de no ser los escritores ningunos mandrias.

¿Por qué el señor de Rivaherrera, el señor Galiano, el señor Martinez de la Rosa y otros señores de la misma gravedad de uno y otro bando, ministros ó no ministros si quieren que haya escaramuzas, no vienen á ser los mantenedores del palenque? Cuando nosotros nos entendemos con un hombre ¿lo hacemos por medio de procurador? Pues si tal no acontece y la cuestion es por causa de esos ó de otros personajes de su importancia, vengan ellos y no sus generosos parientes á pedir lo que se les deba, que nosotros se lo daremos con lealtad y cortesía.

Por injurias personales, motivos tiene cualquiera para presentarse á pedir justas esplicaciones; mas para hacer platillo de diversion y entretenimiento de señores, el negocio de los duelos, nunca hay razonable causa; y si esto continúa, quiere decir que despues de demostrar cada uno en ocasion dada, que no es cobarde, con alquilar á

## CENCERRADA.

-Beso á V. la mano.

-Beso la de V.

-Yo soy don N. Q. de quien V. dijo en la Cencerrada número tantos que si fué, que si vino; y vengo á pedirle á V. una satisfaccion.

-Yo estoy pronto á darla; pero bien conoce V. que un hombre solo no debe satisfacer á todo el mundo, y yo llevo dos semanas de satisfacciones continuas.

-Sin embargo yo no estoy satisfecho y es preciso que V. me satisfaga.

-No digo que no; pero quisiera yo que se comprendiese bien, que mi oficio es el de periodista, no el de *satisfacedor*.

-Convenidos. Se servirá V. decir quiénes son las personas en quien V. deposita su confianza para este lance; las que yo nombro son don X. H. y don P. R.

-Las que á mi me deben asistir son...etc.

-Esta tarde pueden verse.

-¿A qué hora?

-A las cinco en la Fontana.

-Quedo enterado.

-Servidor de V.

-Muy señor mio.

He aqui, hermano público, el resumen sobre palabra mas ó menos de las conver-

de los que mas se divertieron asesinando liberales en 1823, nunca habia querido marchar á la faccion, y permanecia en dicho pueblo de Marines sin tomar parte: dichos presos fueron conducidos á Alcublas, y en una de las eras, despues de las formalidades que acostumbran los defensores de la religion, fusilados los tres primeros, lo que no sucedió con el último, pues por su influencia le dejaron vivo, agregándole 200 palos sobre un tambor. Buena conducta: ya han principiado los facciosos á dar palos; en adelante no se estrañará tanto como hasta de ahora usen tan suave castigo los gefes de nuestras columnas.

La brigada de la Ribera ha salido esta mañana á las cuatro con direccion al Villar, y la faccion, compuesta de un batallon con su gefe Arévalo se halla en Domeño. Quiera dios principien las operaciones contra esa canalla de Chelva, y se destruya el fuerte que con tanta impunidad se adelanta, pues de lo contrario cuando se quiera hacer tal vez costará centenares de nuestros veteranos soldados.

No ocurre otra novedad.

#### *Estracto de los partes recibidos en la capitania general.*

VALENCIA 13 de junio. El comandante de la partida volante de esta provincia, don Vicente Puchades, da parte desde Portaceli con fecha de ayer, de haber alcanzado en el cerro de la Mata á los latro-facciosos, abrigados en aquellas asperezas, logrando rescatar á dos sujetos que llevaban atados en rehenes hasta el apronto de la suma que habian exigido; como igualmente 5 mulas, algunas armas, y varios efectos de vestuario.

El comandante militar de Liria participa con igual fecha, haber entrado á las 10 de su mañana en Gátova, una fuerza rebelde de 1000 hombres con caballeria, cuya direccion parece es hácia Olocau.

IDEM 15. El gobernador militar de Teruel comunica con fecha 11 del actual, que el general en gefe debia hallarse ya unido al general Ayerve, y ambos persiguiendo al enemigo por las inmediaciones de Segara. Que Forcadell llegó á Zafrilla el dia anterior, desde donde pidió raciones á Albaracín, Gea y Lella. Que las fuerzas enemigas se reúnen en las inmediaciones de Segara. Que estos no pueden llevar á Cantavieja la artilleria que retiraron del sitio de Montalvan en razon de los movimientos de nuestras tropas. Añade que se hablaba mucho de una accion por la parte de

un robusto asturiano, y proveerlo de un buen garrote se acude al inconveniente de los que con demasia se personan matando gente en las redacciones de los periódicos. A nosotros, en hora bendita lo digamos, nadie nos ha venido á echar esos fueros: antes bien si algun desagradable incidente nos ha ocurrido, todo ha pasado con los miramientos que la buena educacion prescribe: pero en otras partes han sucedido otras cosas, y puesto que tan periódicos somos los unos como los otros, por eso decimos lo que llevamos dicho, acudiendo á la defensa de nuestros hermanos.

Supóngase, v. gr., que los mandarines viendo que las elecciones se hacen en daño suyo, por influjo de los escritores liberales, á pesar de la prévia censura, hayan resuelto calentar los cascos á diez ó veinte hombres bizarros y leales, enemigos de nuestras opiniones: supóngase que esto se haya hecho, como es posible y aun probable, de manera que cuando los desafiantes no son mas que instrumentos cándidos, crean que vindican agravios propios: supóngase que estos hombres así preparados, por gente maliciosa y astuta en una misma temporada, sin conocer lo que hacen, se precipitan sobre los redactores de los periódicos independientes: en semejante caso ¿deberemos

Albaete del Arzobispo, en que la canalla habia perdido un batallon completo, y una porcion de caballeria.

VALENCIA 12. Anteayer (10) se puso en comunicacion al mayor del primer batallon de la milicia nacional don Juan de la Cruz Blasco, que se hallaba incomunicado en el principal de plaza como dijimos.

(El Descengañó.)

#### NOTICIAS DEL NORTE.

AMURRIO 11 de junio. Hemos llegado á este punto sin tirar un tiro y me admira esto muchísimo, pues es un terreno donde los enemigos podian haber hecho alguna resistencia por las ventajas naturales que proporciona. Creo nos costará poco trabajo el formar la línea hasta Bilbao.

#### CATALUÑA.

MANRESA 9 de junio. Hace tres dias permanecemos en esta y sus inmediaciones, y segun los preparativos no tardaremos en invadir la línea enemiga. Desde la desgracia de Ripoll todo el mundo se halla en espectacion, y creo inevitable un terrible choque.

#### MANCHA.

CIUDAD-REAL 8 de junio. El señor gefe interino de E. M. de estas provincias con fecha de ayer me dice lo que copio:

“Desde el último parte dado al gobierno por el Excmo. Sr. comandante general en gefe de estas provincias ha ocurrido lo siguiente. = Despues de su última comunicacion se emprendió una batida general á las sierras del Espiritu-Santo y cortijos de Malagon donde se suponía reunida toda la faccion. Las columnas 1.ª y 2.ª partieron desde Piedrabuena, S. E. con su escolta desde Fernancaballero, acompañándole el comandante general de Ciudad-Real (coronel Dalmau), y la 3.ª desde Malagon, y cada uno por su lado nos dirigimos al primer punto de reunion en la ermita del Cristo del Espiritu-Santo, en cuya batida la 2.ª columna dió muerte á un faccioso, natural de Alcolea.

Allí volvimos á separarnos, y por distintos lados batimos los montes de Piedralá, volviendo á reunirnos sobre los cortijos de Malagon, habiendo la escolta seguido á uno que entre las breñas tuvo que abandonar su caballo que quedó en nuestro poder. Desde allí desfilando el movimiento la 1.ª columna y 2.ª se dirigio-

nosotros sufrir aisladamente una y otra, y otra acometida? ¿No será mejor que sin volver á nadie la cara, reunamos á nuestros amigos, llamemos á nuestra gente, la pongamos sobre las armas, y presentemos á nuestros adversarios un frente de batalla mas respetable que el sayo?

Nosotros que, á Dios gracias, á ninguno hemos dejado descontento de nuestro proceder; nosotros, que jamas esconderemos nuestro rostro, ni ocultaremos nunca la razon de nuestras palabras, pensamos que si la libertad de escribir ha de ser una garantia, (ya que el gobierno no sabe respetar las leyes, ya que las infringe sin pudor) debemos acudir á sostenerla con todo esfuerzo juntando nuestro poder y preparándonos á rechazar con energia los ataques que contra los escritores públicos se dirijan, vengan de donde vinieren. Y si de algo han servido nuestros sacrificios, y los riesgos con que el gobierno sin cesar nos amenaza, pensamos que nuestros amigos políticos vendrán en ayuda de la prensa, hoy que segun parece la cualidad de escritor público es una sentencia de muerte, hoy que no se puede escribir una letra sin mudarle los pistones á las pistolas.

Traena, llueve, graniza, relampaguea y hay terremotos por donde quiera que

ron hácia la Porzuna: cuyo resultado se ignora aun, y la 3.ª y la escolta á Malagon. El dia 5 andubieron las columnas 17 horas por montañas sin intermision.

En toda esta vasta recorrida no se han hallado ni los ganados que se decia tener ellos en gran número en aquellas asperezas, ni visto mas que algun grupo muy insignificante en las cumbres mas empinadas.

De la batida de las columnas de Toledo en el mismo dia no se sabe aun los resultados.

La 1.ª columna (comandante Aroceno) dió muerte el dos cerca de Piedrabuena al faccioso Colorado, cogiéndole armas y caballo, y posteriormente á otro natural de Almodovar.

El capitán don Feliz Molina, de la primera compañía de escopeteros de Ciudad-Real, que opera en Calatrava, dió muerte el tres á Dionisio Asadara de Alcolea, y al titulado teniente don Jacinto Sobrino (a) Calero, de Miguel-turra, cogiéndole una yegua y otros efectos.

El sargento comandante de los escopeteros de Almodovar don Juan Rodriguez Benameji, con 7 mas persiguieron á un grupo de enemigos, matando á uno, hiriendo á otro, cogiendo 3 yeguas de las que montaban, y rescatando á un paisano de Pozoblanco, á quien habian intimidado diese quince mil reales por su rescate. S. E. recomienda á Benameji á la consideracion de S. M. No se ha recibido el parte de Toledo. -- Lo que traslado á V. S. de órden de S. E. para su conocimiento y del público.

Lo que se hace saber al publico por medio del boletín oficial de esta provincia para inteligencia y satisfaccion de los buenos. Ciudad-Real 8 de junio de 1839. -- E. C. J., Joaquin Dalmau

#### CORRESPONDENCIA DE LAS PROVINCIAS.

En vindicacion de la conducta del señor Casasola é Infantes, nos remite nuestro corresponsal desde Valencia la carta que sigue, cuyo contenido debe avergonzar al Piloto.

VALENCIA 14 de junio.

Hace dos dias que voy buscando los números del Piloto correspondientes al último correo, que son los de los dias 5, 6 y 7, y no he podido dar con ellos, habiendo recibido varias reconveniones de algunos amigos á quienes he preguntado si estaban suscritos, pues han querido convencerme de que les trataba de absolutistas, retrógrados y jovellanistas.

va hoy un periodista.

El campo está despoblado: no se descubre un mal cobertizo para librarse del aguacero: preciso es por consiguiente levantar una buena casa bien libre de rehendi-  
jas. Levantémosla, pues, y pongámonos en ventajoso puesto. Materiales tenemos: la fuerza nos sobra y el talento. Si nos vienen con mala guerra hagámosla peor; en el bien entendido que ya sabemos quienes son los que la promueven y auizan, utilizando la lealtad y el valor de unos pocos. No es cosa esta de que por cuatro pillos intrigantes vejarracones nos veamos todos los dias en el caso de matar ó de ser muertos. El que quiera cazar las castañas de la lumbre, que las saque con sus propias manos. Aquellos que nos quisieran ver descuartizados por que les hemos dicho la verdad pura, que vengan á descuartizarnos en persona. Si tienen razon como escritores públicos se la daremos, guardando nuestro decoro; si no la tienen, á fuer de caballeros se les dará la contestacion que mas nos cuadre: y si el asunto no es personal, sino de partido, el partido sabrá presentar sus defensores. Tall es el término á que nos han traído los estravios, por no decir otra cosa, de estos ministros y de sus antecesores.

IBRAHIM CLARETE.

Las únicas noticias que he podido adquirir son que tan solo reciben dicho periódico en esta populosa capital el muy *alto*, señor corresponsal, á quien conoce el señor Infante, segun ha asegurado en cierto remitido inserto en el *Castellano* y á quien tal vez conoceria yo tambien si *le diera su real gana* (1) *de manifestar su nombre*, y ademas el dueño de cierta tienda de quincalla donde se reune la flor y nata de los jove...nes mas decididos de esta ciudad, de modo que no me ha sido posible contestar párrafo por párrafo á cierta calumniosa carta que me han dicho insertaba aquel papelote contra el virtuoso, el benemérito, el honrado, el liberal, el patriota coronel Casasola. Mas como la persona por cuyo conducto ha llegado á mi noticia lo del contenido de la injuriosa carta, es muy respetable é incapaz de faltar á la verdad, no puedo menos de decir cuatro palabras en su contestacion para que los hombres honrados de esta capital que son sabedores del hecho lleguen á formar un convencimiento de lo que es capaz ese club jovellanista al que indispensablemente debe pertenecer el corresponsal del Piloto.

Se me ha dicho que en la referible carta se asegura que el señor Casasola como sub-inspector de esta milicia la hizo reunir con objeto de matar los ánimos á nuevos alborotos con otras especies semejantes. Si esto fuera cierto, el corresponsal del Piloto es el hombre mas embustero, el mas servil, el mas carlista, el mas faccioso, en una palabra, el mayor y mas furibundo jovellanista. Porque es necesario estar poseido de un pésimo corazon para suponer semejante calumnia. Todos los milicianos nacionales que acudieron á la indicada reunion podrán desmentir á tan vil calumniador manifestado el objeto de aquella.

Algunos gefes y oficiales se presentaron al señor Casasola como sub-inspector, en la mañana del 25 del pasado mayo, haciéndole presente que temian ocurriesen algunos disgustos en la formacion del dia del Corpus á consecuencia de los sucesos del dia 18, pues se estaba trabajando para introducir la desunion en la Milicia, y así consideraban indispensable el reunir las compañías para conciliar los ánimos, pues creian que solo con el prestigio que disfruta para con todos los nacionales por su caracter bondadoso podria lograrse este objeto. El señor Casasola, previo el beneplácito del señor segundo cabo, y con su acuerdo, segun tengo entendido, mandó reunir la Milicia por medios batallones en los dias 26, 27 y 28 con el fin de prestar este nuevo obsequio á sus compañeros y conciudadanos. La Milicia de Valencia oyó al señor Casasola, y la Milicia de Valencia podrá confundir al vil calumniador corresponsal del Piloto.

Señores redactores, repito la idea que tengo manifestada á VV. en una de mis anteriores, que mientras no se disponga el que salgan de esta ciudad media docena de hombres para quienes cada alboroto es un triunfo para llevar adelante su plan de transaccion, no cesaremos de tener disgustos, y los hombres honrados se verán perseguidos como sucede con el señor Casasola y otros patriotas. ¡Pobre Valencia, que hombres tan malvados abriga en tu seno para la ruina y perdicion de los mas honrados y victoriosos!

IDEM 16. De orden del señor Infante como gefe político interino, parece se trata de llevar á efecto el juicio de calificacion prevenido en real decreto de 7 de diciembre de 1836 para la M. N. del reino á fin de espulsar de las filas de la de esta ciudad á los que no merezcan la confianza de sus compañeros, tanto por sus malas opiniones políticas como por su conducta reprehensible. Si como es de esperar son espulsados algunos sujetos que hasta ahora han disfrutado de un falso y equivocado prestigio para ciertas gentes, y que son los que introducen la desunion en las filas incitando á la desobediencia dando ellos el ejemplo, esta medida merecera la aprobacion de

(1) Esta frase la usan muchísimo los americanos, y es frase que ha usado tambien en sus escritos el corresponsal del Piloto.

los patriotas por los grandes resultados que debe producir. Los sujetos á que hacemos relacion son bien conocidos de los que deben componer el juicio de calificacion segun la ley, y se espera por todos los buenos que se tendrán presentes estos hechos al tiempo de calificarlos.

#### DEL EJERCITO DEL NORTE.

BILBAO 11 de junio. Al medio dia de ayer salieron apresuradamente las compañías de cazadores de los cuerpos de esta guarnicion con objeto de apresar unas parejas de bueyes que los facciosos habian acercado á las minas de hierro que los mismos explotan á la inmediacion de esta plaza, para conducir algunos carros de la vena de este metal, y con este motivo nuestras tropas sostuvieron con los enemigos un largo tiroteo en la altura de Oyargan y en el pequeño cerro que domina el boquete de la carretera real de Durango, al lado de allá del puente de Bolueta. El resultado de esta refriega fue el coger á los rebeldes dos yuntas de reses vacunas y ocasionarles ademas la pérdida de seis hombres, entre los cuales se cuentan un oficial y un soldado muertos, y los restantes heridos. La de nuestros valientes lo ha sido únicamente de cuatro de la última clase, y todos de la de tropa, correspondientes dos de ellos al regimiento provincial de Trujillo, y los otros al tercer batallon del Principe. Indignados los facciosos por la antecedente ocurrencia, se reunieron en número de dos batallones y trajeron por la tarde un morterete al sitio denominado el Meadero, distante una media hora escasa de esta villa, con el que arrojaron algunas granadas de á nueve á los fuertes del Morro y Morrete, unos de los que circunvalan esta plaza, sin haber podido conseguir meter en ellos ninguna. Semejante demostracion fue mirada con el mayor desprecio por este vecindario y guarnicion, y persuadidos sin duda de esto los bombardeadores abandonaron su empresa al anochecer sin mas resultado.

Se ha hecho creer á los facciosos que el gobierno de Luis Felipe promete auxiliarlos con 40.000 hombres, y en celebridad de semejante paparrucha hubo el 8 en Durango volteo general de campanas. Con esta patraña han conseguido por lo menos los magnates de la corte del pretendiente poner en duda á sus fascinados sobre la realidad de los auxilios que últimamente nos han sido ofrecidos por la Francia y sostener por algun tiempo mas las esperanzas de los ilusos.

#### EL GURIBAY.

Madrid 18 de junio.

Anda en boca de ciertas gentes una idea equivocada que es forzoso combatir con todas veras.

Se supone que siendo la *juventud inesperta*, seria grave error admitirla á representar los intereses nacionales.

Nosotros pensamos, por descontado, que es *torcida* la intencion con que este pensamiento se insinúa, por el *amor propio* en el ánimo de los electores, á los cuales se infiere ciertamente un agravio no pequeño con solo afectar ó imaginar que no les asiste el suficiente discernimiento para ver donde reside su esperanza y donde la prueba de un constante desengaño.

En lo demas preciso es que empecemos por asignar un valor fijo á las palabras. ¿Qué entienden esas gentes malignas por *juventud* en las cuestiones de la lucha electoral? En general hablando es *joven* un hombre de 30 años, y los de esta edad, sobre poco mas ó me-

nos, deben ser escelentes diputados si á la circunstancia del tiempo agregan saber, probidad y patriotismo. Pero la ley comun y un principio de conveniencia general que habilitan al hombre de 25 años en adelante para todos los tratos sociales por creerle en la madurez de su razon, no deben enmudecer cuando se ventilen los grandes intereses del estado. La dificultad bajo este aspecto se resuelve diciendo que si hay *ilustracion y virtudes en la juventud, esas virtudes y esa ilustracion* son harto mas poderosas para romper y pulverizar las redes de la intriga que no lo que, sin análisis bastante, se llama *esperiencia de los viejos*. Por otra parte, mayor número de *prodigios* se deben á lo que se llama *inesperiencia* que á lo que recibe el nombre de *conocimiento del peligro* en las convulsiones políticas del mundo. Ese *conocimiento* es fuertemente una *ilusion*; mas, aun fundándose en la verdad, suele infundir *cobardia y desaliento* en la vejez que facilmente se postra, porque las fuerzas le flaquean y porque tal vez le falta *inspiracion* para penetrar los *misterios de lo futuro* y para *crear en un desenlace venturoso*.

A mas de un patricio añoso veneramos. De ellos hay que juntan al natural respeto de sus canas, firmeza de carácter y seguridad constante de principios. Pero la regla general es evidentemente la contraria.

Ahora, en la hipótesis de la *supuesta inesperiencia de la juventud*, seria imperdonable olvido el dejar de manifestar que la *inesperiencia* misma se suple por ese sentimiento íntimo que al producir milagros de valor, porque piensa adivinar el porvenir, resuelve dichosamente los intuíncados problemas sociales á cuyo exacto conocimiento basta apenas la indiferente y fria ancianidad.

Pero la *esperiencia* es hija de la *observacion*, como la *observacion* es hija del *talento*. Jóvenes hay que en *veinte años* han *vivido mas* que muchos viejos en *sesenta*, aquellos por hombres de clara razon, de mundo y de negocios, estos por de escaso entendimiento, de vida esterilmente peregrina, y de poca ó ninguna práctica social.

¿Cuántos viejos hay que mueren sin ser otra cosa que *niños grandes*? ¿Cuántos jóvenes vemos que añaden al calor viril toda la *esperiencia* que á la edad proveya se atribuye?

Fuera de esto la presente revolucion ha hecho ver que la mayoría de razon está de parte de la juventud no corrompida. Pero la *vejez del alma* es la que muy principalmente combatimos.

Sin embargo del crédito del error que impugnamos, debe recordarse que aun en las cuestiones de *amenaza* y de *asechanza*, no ha dejado la *juventud*, mas ó menos numerosamente representada, de elevarse hasta las consideraciones

generales, por cuyo medio nos hemos libertado alguna vez de horribles tiranías.

Que don Carlos sucumba; que el despotismo no triunfe; que no cedamos á las sugestiones pérfidas del rey de los franceses; que no nos dobleguemos á los encantos de una funesta diplomacia; que destejamos bien los ardides de la maldad, que la libertad se ostente al fin noble, pura y vencedora: he aquí lo que todos apetecen. Para lograrlo *conocidos son los medios, perfectamente conocidos. Solo la juventud patriótica, y los hombres que no hayan destemplado su corazón en la piedra del vicio y del engaño serán capaces de emplearlos. Así como no hay vida sin juventud, no hay libertad sin ella.*

Siendo cada día mas escandaloso el contrabando en todas las costas de la península, según repetidos avisos que nos comunican nuestros corresponsales de las provincias, disminuyéndose por esta causa los ingresos en las cajas públicas, que nunca mas que ahora se necesitan, sería muy conveniente que el gobierno mandase recorrer las primeras, y al mismo tiempo visite los resguardos, un gefe de hacienda, que reuniendo las cualidades de providad, acreditado patriotismo, y conocida actividad, refrenase estos abusos castigando con mano fuerte tanto á los perpetradores, como á los que los toleran.

El general Ayerve con 7 batallones se halla en Carriena. *E de A.*

En el Eco del mediodía de Málaga leemos el siguiente aviso á los electores progresistas.

Los jovellanistas tienen formado su plan. Este consiste en desorganizarnos y en dividirnos. Se valen de instrumentos dóciles que por desgracia encuentran entre nosotros.

Progresistas, unión: nuestra unión destruirá los planes ominosos de nuestros contrarios.

Si alguien pretende separar nuestras voluntades; si alguno osa desopinar á nuestros hombres, tenedle por jovellanista ó por servil. No le deis asenso: no se lo deis, si no queiréis asesinar la patria.

#### SUCESO RARO.

La Revista Estremeña en su número 48 dice así:

##### Noticia de la provincia.

En la noche del domingo 9, á cosa de las ánimas se introdujo en la villa de la Puebla del Maestre una loba rabiosa, de enorme tamaño; entró en una casa en que unos honrados labradores se divertían un rato con un bajecillo, y mordió á varias personas, entre ellas á un tal Antonio Abril cuyo nombre debe conocer el público; porque habiendo conocido que era una loba rabiosa, á evitar mordiese á la gente con quien se hallaba en el baile, le echó un capon por la cabeza, y se puso á luchar con ella á brazo partido mientras le daban una navaja; mas como la loba era tan grande pudo mas que él, y desenvolviéndose lo mordió de un modo horroroso en un brazo, en términos que al día siguiente aun no se le había sujetado la sangre. El pueblo se llenó justamente de terror y confusión, y

por mas que hizo no se pudo conseguir que la matasen hasta la madrugada: por fin lo consiguieron, pero doce son los desgraciados mordidos, mas ó menos, y algunos perros y ganados.

Este hecho merece bien la atención de las autoridades, á fin de poner remedio á los males que sus resultados pueden traer á la provincia.

En carta de Pamplona nos refieren el siguiente hecho:

Hé aquí un rasgo de desesperacion de un pobre oficial retirado que quiso probar fortuna en el juego para salir de apuros. Poco antes de su desastroso fin escribió á su patrona la carta siguiente.

"Tiembla sentenciar mi muerte. -- Señora Juana María. -- 31 de mayo. -- Cobré la media paga, y la perdi al juego, y si algo sirven el cofre y los trapos que quedan, quédese V. con ellos para el cobro de lo que le debo; y para que se dé crédito á este papel, lo firmo y dejo sobre la mesa para su satisfacción.

Pamplona 1.º de junio de 1839 [á los 60 años de edad y 7 meses. -- G. O. -- Rogad á Dios por mi alma. -- Al Relojo. -- Al respaldo. -- 8 maravillas me quedan, voy á echarme un vaso de vino en casa de la Javiera, el último. -- A Dios. -- G. O.]

Este desventurado marchó en efecto á la cuesta ó derrumbadero de Roloso sobre el Arga, se arrojó de la cima, y fue hallado cadáver junto al río. ¡Triste recurso es apelar al suicidio á los 60 años de edad! ¡Pobre veterano. (C. N.)

En el Castellano de ayer se lee el párrafo siguiente:

Parece que el correo de gabinete don José Torrente y Aizua, conductor de la real gracia de grande de España para el señor conde de Luchana, le retribuyó este concediéndole la cruz de San Fernando con motivo de haberse hallado en Ramales como tal correo. Juzgan algunos que hubiera sido mas propio darle una buena gratificación.

#### El Aragonés dice lo que sigue:

Al anoecer de ayer entraron en esta ciudad dos gefes, veinte y nueve oficiales, nueve sargentos, veinte y cuatro cahos y doscientos treinta y siete soldados, que fueron cangeados el día 13 en el Ceparuolo, dos horas de Híjar.

Han sido alojados en las calles de la Platería y Sombrereria, y se nos asegura que el señor general Noguera ha mandado sean vestidos y socorridos inmediatamente.

Pocas escenas pueden ofrecerse que arranquen mas indignacion y furor, que el que nosotros hemos sentido al recibir á nuestros compañeros. Los hemos visto flacos, estenuados, cadavéricos todos, y hasta les faltaba un mal andrajo con que cubrir sus carnes. El que crea que hay en esto exageracion, no tiene mas que preguntar á quien los haya visto y es bien cierto que su contestacion escederá todavía á lo que nosotros manifestamos.

La hora avanzada en que escribimos no nos permite descender á reflexiones, que haremos en otro artículo, contentándonos por ahora con manifestar extrañeza en no haber encontrado nacional alguno en los cangeados, y ya que la fatalidad quiso aumentar nuestra afrenta con la aprobación del tratado de Segura, es altamente culpable que por nuestra parte no se cumplieron uno de sus artículos que previene la inspeccion de los depósitos de prisioneros para evitar ese trato feroz que reciben nuestros valientes. Nosotros entregamos para los canges hombres robustos que desde luego pueden llenar sus plazas al paso que se nos dá cadáveres en vez de soldados. Visto está ya que se burlan de nuestra generosidad, y todavía hubo en el senado quien declamó contra las represalias, quien en el congreso blasfemó de nosotros? Vegar aquí los Canejas, Alcántaras, Navarros, Castaños, Martínez de las Rosas y

otros mil que están sañando la nacion, y aboquen, si pueden por esos tigres á quienes la humanidad rechaza. La pluma se cae de la mano y la dejaremos esperando que los zaragozanos se portarán como acostumbran en auxilio de los desgraciados.

Para solemnizar el aniversario de la jura y promulgacion de la constitucion determinó el gobierno que ayer noche hubiese iluminacion general, y el ayuntamiento dispuso que en los balcones de las casas consistoriales se colocase el retrato de nuestra augusta reina, delante del cual tocaron alternativamente desde las 8 á las 12 dos bandas de música de la M. N. La penuria de fondos no ha permitido á esta corporacion hacer otras demostraciones de festejos, ni en la miseria actual cuadraría que se invirtieran en ese objeto sumas que reclaman otros preferentes.

#### ANUNCIOS.

En la estamperia de Aparici, calle de la Cruz, num. 36, esquina á la de Majaderitos ancha, frente al teatro, se acaba de recibir una partida de paises de abanicos de todas clases, los que se ponen en los varillajes, y estos si tienen que componer se componen con primor y equidad: hay paises de todos colores, con ramos, con fondos oscuros, con oro, plata con figuras, y variedad de asuntos.

En dicha estamperia se sigue grabando billetes de todas clases de letra. Se estampan de charol de todos colores, con letra negra, dorada, bronceada y de plata.

Los baños titulados de Carvallo que se ponian en el Pórtici de Migas calientes, este año se trasladan á la huerta del señor duque de Osuna, pasado el bado de Arineros. Son los de primeras aguas del río.

El oculista que vivia calle de la Parada, num. 8, cuarto principal, se ha trasladado calle de los Remedios, cuarto principal, num. 10, al lado del Guirigay, sigue curando las enfermedades de los ojos por crónicas que sea, curando fortifica la vista debilitada por enfermedad ó vejez, igualmente disipa la catarata en su principio. Cura radicalmente el dolor de muelas, y las enfermedades secretas. Sin hacer uso del corrosivo mercurio, y otras enfermedades crónicas, como lo tiene acreditado, recibiendo consultas de doce á una de la tarde.

El día 30 de mayo último tuvo lugar en la ciudad de Aljéiras la apertura de un brillante colegio de Humanidades con el título de Reina Gobernadora, bajo la direccion de don José Gallardo y Palaua.

Este establecimiento abraza la enseñanza de diversos ramos, ocupando un lugar preferente el latin y la filosofia.

Los colegiales pagan una pension de 240 rs. vn. mensuales, y por ellos tienen derecho á aprender dos ramos á la vez.

Los cursos de filosofia son incorporables en la universidad de Sevilla, en virtud de la real orden de 12 de agosto de 1838.

#### DIVERSIONES PUBLICAS.

##### TEATROS.--DEL PRINCIPE.

Hoy no hay funcion.

NOTA. Se está ensayando el drama nuevo en 5 actos titulado DIANA DE CHIVRI.

##### DE LA CRUZ.

Hoy no hay funcion.

EDITOR RESPONSABLE -- D. I. S. CARO.

MADRID IMPRENTA DE EL GUIRIGAY